

# EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO IV

El Santuario, 26 de Octubre de 1923

Número 39

## ¡Liquidémonos!....

Hay muchos que se llaman liberales sin ser liberales, porque practican la doctrina católica de la que es declarado enemigo el partido liberal. Y hay también muchos conservadores que no lo son en efecto porque no practican las doctrinas católicas de las cuales es nuestro partido sostenedor y defensor.

Los liberales que practican las doctrinas católicas deben abandonar ese partido que siempre ha perseguido la Religión como Gobierno, como Legislador, y en el periodismo, y en todas partes. Y los conservadores que se avergüenzan de ser practicantes de esta Santa Religión, que pasen a ese partido que no la ama, que la denigra, que la persigue. Sí, que se vayan los Mosqueras que son capaces de profanar el Santo recinto de las Hijas del Carmelo y los templos y los vasos sagrados; y que vengan a nuestro partido, que con los brazos abiertos los recibimos, los que después de estudiar con detención y sano criterio los dos partidos, vienen como vinieron Grott, Ospina R, Samper Agudelo, Núñez, Angulo etc. y como en Antioquia vinieron Pedro Bravo, R. Escobar, Mejía, Palacio Eduardo etc. Que vengan, sí, y que entren a nuestro partido donde encuentran los sanos principios, la Santa Doctrina, por la que los conservadores sinceros estamos dispuestos a luchar hasta la muerte.

Sí: a un lado los conservadores tímidos, los que quieren bus-

car un término medio entre el error y la verdad, los amigos de las ligas fatales que van arrastrando nuestro partido a las claudicaciones y a su ruina...

Con el programa conservador que sostuvieron los Caros, Ospina R. y Ortiz, que se presenten nuestros prohombres y que levanten alto, muy alto, la bandera azul, y a rodearlos correre- mos todos los verdaderos conservadores.

Muchos hombres de manos puras, de sanos principios cuenta todavía el partido conservador. En hombres de sano criterio y de principios puros como Suárez y Casas y Peñuela y Uribe y Vásquez L. es rico nuestro Partido. Que estos hombres sanos e ilustres levanten la bandera azul alto, muy alto y que a su alrededor se agrupen todos los conservadores de sanas ideas, de ideas puras, todos los incapaces de sacrificar su partido a intereses de ambición y de avaricia, y todos los periodistas incapaces de claudicar.

No dejemos pues manchar el pundonor de nuestro partido; no lo dejemos arrastrarse miserablemente envolviéndose y ensuciándose en el pendón rojo.

Que se salve puro o que sucumba con honor, siempre sosteniendo la Religión del Crucificado sin temor de ninguna clase.

## LUCTUOSO ANIVERSARIO

El día 29 de Septiembre último, se cumplió el primer aniversario de la muerte del modesto sabio e infa-

tigable luchador en la Viña del Señor, Pbro. *Andrés M. Gómez*. Trazamos estas líneas con tal motivo y movidos por la admiración y respeto que siempre sentimos por tan meritorio Sacerdote, refiriéndose al cual dijo un atildado escritor: «Cuanto se diga de este hombre de Dios, de sus acendradas virtudes, de su claro talento y de su celo ardiente por la gloria de Dios y por la salvación de las almas, queda muy poco ante la realidad».

¿Qué diremos, pues, nosotros que de toda suficiencia carecemos, de quien, como el Divino Maestro pasó haciendo el bien a manos llenas y de quien al abandonar los eriales de este mundo dejó imborrable huella de sus virtudes e imperecedero recuerdo de su memoria? Vana pretensión sería la nuestra, la de querer exaltar los méritos de quien verdaderamente los tuvo. Otro será el llamado a desempeñar esta labor, y para ello no serían suficientes las estrechas columnas de un periódico.

Vamos sólo a estampar algunos datos biográficos del querido e inolvidable Padre Gómez.

Nació el 10 de Noviembre de 1879. Su bella infancia se deslizó en el Santuario, en cuyas Escuelas adquirió los conocimientos rudimentarios bajo la dirección del Señor D. Eusebio M. Gómez R.; pasó luego al Colegio de San José de Marinilla dirigido a la sazón por los Hermanos Cristianos; allí permaneció durante tres años (1892-93 y 94) al cabo de los cuales ingresó al Seminario Conciliar de Medellín. En todos estos establecimientos, y a pesar de su tierna edad, se hizo acreedor al cariño y respeto de todos sus condiscípulos, lo mismo que al de sus maestros, quienes comprendieron y admiraron sus singulares virtudes, su despejada inteligencia y su acendrada humildad. En el año de 1900 recitó el Subdiaconado y desde entonces se dio a trabajar ahincadamente por la salvación de las almas, haciendo ejercicios espirituales durante los meses de vacaciones.

En el citado año de 1900, trabajó con tanto tesón, con entusiasmo tal, que su salud sufrió graves quebrantos, motivo éste por el cual tuvo que interrumpir sus estudios por un año; en 1901 los reanudó, y el memorable día 3 de Mayo de 1903, recibió el Presbiterado de manos del Ilustrísimo Señor Joaquín Pardo Vergara. Conocedor éste de los vastos conocimientos y de las múltiples virtudes del joven Sacerdote, quiso dejarlo, y en efecto lo dejó, en el Seminario a la vez que dictando clases de idiomas, sirviendo de ejemplo a todos los habitantes de esa Santa Casa; allí permaneció seis años. En 1909 fue nombrado Rector y Capellán del Colegio de San José de Marinilla; en este puesto permaneció hasta el año de 1910, en que fue nombrado Cura de Barbosa; en esta población desplegó sus excepcionales dotes de organizador. Las obras y mejoras por él iniciadas y llevadas a feliz término, serán un eterno testimonio de la labor con que siempre trabajó por el mejoramiento moral y material de aquella parroquia, en la cual con tanta razón se le amó. Para aliviarle un poco el excesivo trabajo que en la citada parroquia se había impuesto, fue nombrado por su Superior, en el año de 1920, Profesor del Seminario y Capellán de la Penitenciaría y Cárcel de Varones de Medellín. En el año de 1921 fue nombrado Cura de la parroquia de Bello, y en sólo cuatro meses que permaneció en ella hizo prodigios. En Junio de 1921 fue nombrado Cura del Peñol, donde, como en las anteriores parroquias, se hizo acreedor a la admiración y cariño de sus feligreses, quienes llenos de gratitud aún lloran su desaparición. El 30 de Septiembre último recordaron con extraordinaria solemnidad el primer aniversario de su muerte.

A la honorable familia del Padre Andrés, le renovamos nuestra expresión de pesar en este luctuoso aniversario.

Ramón Eusebio GOMEZ

Abejorral-IX-23

**Gral. Eusebio M.  
Gómez D.**

(Por José M. Zuluaga G.)

(Continuación)

En la Revolución de 1860, Gómez perteneció a la 3.ª División de los Ejércitos de la Confederación que pelearon en el Cauca.

En el año de 1854 el señor Gó-

mez ansioso de conocer al General Julio Arboleda de quien era admirador, pidió a uno de sus comilitones que se lo indicara. En verdad, que ni su estatura, ni el trato personal que se daba, le parecieron que correspondían al brillo de su nombre. Apesar de esto nada dijo, ni habló con el gallardo Jefe, quien pasó ante él al hacer una revista a las Fuerzas.

Hallándose Gómez en el Cauca en 1860 como Comandante, el General Arboleda se acercó y le dijo:

—«Comandante, ¿usted estuvo en 1854 en Bogotá incorporado en el Batallón Marinilla?»

—Sí, mi General.

—Bien: esta noche le espero a comer en casa. El Comandante Gómez se excusó y puso entre las razones la de que tenía unos compañeros a quienes no podía dejar.— «Pues bien, dijo el General, vaya con sus compañeros».

Rechazadas las excusas, el Comandante hubo de concurrir a la cita. Por demás está decir cómo fue recibido. Si en verdad, él no había recibido instrucción, suplía ésta con su carácter expansivo, su inteligencia vivaz, presencia gallarda y por ser joven exento de timideces.

En el año de 1861 entró una Expedición liberal a Antioquia por la vía de Zaragoza, al mando de los notables Jefes Ramón Santo Domingo Vila, Liborio Mejía y Enrique Lara. A marchas forzadas vino del Cauca la 5.ª División en la que venía el Comandante Gómez. Los invasores fueron sitiados en la población de Carolina. El Coronel Eliseo Arbeláez, Comandante del Batallón Oriente defendía uno de los flancos. El día 16 de Junio del citado año, antes de amanecer, asaltaron los sitiadores el campamento de Arbeláez, dieron muerte a éste valeroso Jefe y desalojaron la fuerza de sus posiciones haciendo muchos muertos y prisioneros.

El Comandante Gómez que ocupaba otro de los flancos recibió orden de correr en apoyo de la fuerza de Oriente. Atacó con carga tan impetuosa, que pronto triunfó sobre los vencedores. Cayeron ese día prisioneros los principales Jefes. Aquella victoria conquistó para el Comandante Gómez el título de «León de Carolina».

En el N.º 138 de la «Gaceta Oficial» de 1861 hemos hallado la siguiente composición:

**Al Sargento Mayor Eusebio M.  
Gómez**

Como un león del Africa tostado,  
veloz corriste hacia el combate fiero,  
y al solo brillo de tu noble acero  
huyó cobarde la falange osada.

Victoria grita la legión mimada,  
voz que tu labio profirió primero,  
y el círculo de bravos todo entero  
honor tributa a tu cortante espada.  
Que repitan las bellas de tu suelo  
ese mágico nombre de victoria,  
victoria entonen bendiciendo al cielo  
y que el recuerdo de tu inmensa gloria  
nunca el olvido cubra con su velo  
y que la cante la imparcial historia.

Hallándose nuevamente la División en el Cauca, el Comandante peleó en el «Rucio». El General Pagola ordenó dar una carga sin fijarse en los desfiladores que las tropas debían trepar. El Comandante en vista del terreno vaciló, y habiéndole increpado cobardía el citado Jefe, le dijo: «Véame pues morir si es lo que quiere». Poco había andado cuando cayó herido en un ojo, herida que le ocasionó largos y crueles sufrimientos, en Cali primero y luego en el Santuario.

Sin hallarse del todo restablecido, el doctor Rafael M.ª Giraldo que conocía el valor e intrepidez del Comandante Gómez, le llamó a Marinilla y le exigió regresara con él al Cauca. El Comandante no pudo negarse a satisfacer exigencia tan obligante.

(Continuará).

### «Desilusiones de Bolívar y Batallas Emancipadoras de América»

Tal es el título del precioso libro publicado por el Sr. Bernardo Puerta G., enriquecido con un gallardo prólogo del conocido escritor Efe Gómez.

Este importantísimo libro que no debe faltar en la Biblioteca de ningún colombiano que ame sinceramente su Patria y que conserve en su corazón algún sentimiento de gratitud por el Americano más grande y más ilustre, fue obsequiado a la Redacción de «El Santuario», obsequio que se agradece como se lo merece.

## PRIVILEGIOS

### A favor de los Terciarios Franciscanos

1.º Privilegio de jubileo perpetuo. Los Terciarios Franciscanos y cordigeros que, en cualquier tiempo y lugar, rezaren la Estación del Santísimo Sacramento con sus padrenuestros, tienen jubileo perpetuo, es decir, que cuantas veces rezaren la Estación del Santísimo, ganan, no sólo una indulgencia plenaria, sino todas las indulgencias plenarias de Roma, Jerusalén, Santiago y la Porciúncula de Asís. Según S. Alfonso de Liguorio ascien-

den a 533 cada día estas indulgencias.

**2.º Privilegio de ganar indulgencia sin visitar Iglesia alguna.** Todo Terciario que, por enfermedad u ocupaciones de su estado se halle moralmente impedido de visitar una Iglesia, posee el privilegio de poder ganar las indulgencias que intente, en cualquier lugar, por ejemplo, en su casa, en la oficina con tal que rece las preces que correspondan a las indulgencias que trate de ganar.

**3.º Privilegio del Rosario o Corona Franciscana de siete misterios.** Todo Terciario gana indulgencia plenaria tantas veces cuantas reza la Corona Franciscana; esto es, el Rosario de las siete Alegrías de la Virgen Santísima.

**4.º El Privilegio de la Porciúncula.** Todo Terciario Franciscano posee el privilegio de poder ganar el jubileo de la Porciúncula (2 de Agosto) en la parroquia o capilla de cualquier lugar en que se hallare, sea que necesite visitar Iglesia alguna franciscana, ni la señalada por el Prelado diocesano.

**5.º Privilegio de Bendición Papal o Apostólica, el de la Absolución general y otras.** Todo Terciario Franciscano puede recibir dos veces al año la Bendición Apostólica o Papal. La Absolución general con indulgencia plenaria la puede recibir todo Terciario Franciscano cuarenta veces al año con otras muchas indulgencias plenarias.

**6.º Privilegio de participación de todas las obras buenas Franciscanas.** Todo Terciario Franciscano participa del mérito de las obras buenas y trabajos de las tres Ordenes franciscanas y las distintas Instituciones dimanadas de ellas. Por consiguiente participa del mérito de las penitencias, cilicios, disciplinas, austeridades, misas, oraciones, comuniones etc. practicadas por la Familia Franciscana, la Capuchina y la Conventual, por los Clarisos, Misioneros de María, Concepcionistas, Eucarísticos; Ursulinas y toda clase de Religiosas y Religiosos de la fecundísima Orden Franciscana. Pasan de 30,000 los Franciscanos de la Primera Orden y de ellos más de 5000 viven en las Misiones de salvajes infieles. Pasan de 16,000 los Franciscanos de clausura. Pasan de 56,000 los Religiosos y Religiosas de los varios Institutos Franciscanos de votos simples, y alcanzan a varios millones las cifras de los Terciarios Franciscanos de todo el mundo.

**7.º Privilegio de lucrar las indulgencias de las Estaciones de Roma.** En los días de Estación de-

signados en el Misal Romano, visitando alguna Iglesia, se les concede a los Terciarios el privilegio de lucrar las mismas indulgencias que si personalmente visitaren las siete principales Basílicas de Roma. Las mismas indulgencias ganan rezando el Salmo Exaudiatte Dominus con las oraciones de costumbre, o no sabiendo estas preces, rezaren en su lugar tres padrenuestros y tres Ave María, como lo declaró el Papa Pío IX.

Medellín 3 de Octubre de 1923

† MANUEL JOSE

Arzobispo de Medellín

## Historia de El Santuario

### Familia de Garcías

(Continuación)

Hay en Antioquia gran número de familias de García descendientes de distintos troncos españoles.

El apellido de García significa en lengua goda, príncipe de vista agraciada. Es originario del Reino de León. Tiene por armas un escudo en campo azul; en él una garza de oro en pie, abiertas las alas mostrando el pecho; por orlas banda de ocho aspas bermejas en campo de oro a la derecha, y a la izquierda ocho veneras doradas en campo rojo. Todo el escudo está sobre azul; un roble verde y debajo, atravesado un león bermejo echado sobre ondas de mar de plata; en la copa del árbol otra garza como la anterior; a la derecha del roble, cinco flores de lis de oro; a la izquierda, cinco medias lunas de plata vueltas, y en el escudo este blason: «Ninguno diga que es más que García».

Entre los troncos de García que vinieron de España se cuenta don José Benedicto García (a Chapetón). Cuando se vino de España le dio su padre un Cristo y una bolsa de dinero con lo que se embarcó para Nueva Granada en compañía de unos PP. Jesuitas.

Vino don José Benedicto a la ciudad de Marinilla donde casó con doña Juana Paula Alzate, hija del Capitán Juan Alzate y doña Lucía o Luisa de Orozco. El Capitán era hijo de Martín de Alzate y Bárbara Gómez de Ureña. Martín era de Juan, Capitán de Milicias españolas, natural de San Sebastián de España.

El Cristo que trajo don José Benedicto pasó de hijos a hijos hasta que salió de los Garcías a otras manos por vía femenina, hasta que hace algunos años pasó, por com-

pra, a manos del señor Coronel Ramón García D.

Don José García y doña Juana Paula tuvieron por hijos a Cosme, Pedro Ignacio, Gertrudis, Liberata, Ramón, Isabel y Ana María.

Doña Isabel García casó con don Juan José. Gómez de El Santuario. De sus descendientes hablaremos en otro artículo.

(Continuará).

Ignacio GIRALDO R.

## Así se hace:

### HONRAR A LOS BENEFACTORES

Los alumnos de la Sección Superior de la Escuela Urbana de Varones de este Distrito, celebraron la noche del 18 del mes en curso una hermosa Velada dedicada al H. Concejo que termina sus tareas y a la H. Junta de Obras Públicas.

Han dado los niños un ejemplo digno de ser imitado, obsequiando a los benefactores de la Población, a los Ediles eficientes, como son éstos que después de servir dos periodos y haber hecho varias obras importantes, pasan a descansar.

Todos los niños desempeñaron a maravilla sus correspondientes papeles y exhibieron la más excelente disciplina.

Van nuestras cordiales felicitaciones para el señor *Filemón de J. Gómez*, Director de esta preciosa legión de niños, esperanza de la Patria, que tan bien los ha sabido dirigir.

## Información

**Fiestas Religiosas.** La fiesta de Nuestra Señora de los Dolores que las Servitas celebraron el 4, el 5 y el 6 del mes en curso, estuvo sumamente solemne.

—El Centro de Santa Teresa celebró la fiesta de su santa Patrona el 7. Hubo el 6 por la noche una solemnisísima Velada que honra mucho a este importantísimo Centro que anuncia un porvenir muy halagüeño.

—También fue celebrada con mucha solemnidad la fiesta de San Judas Tadeo el 19.

**Votaciones.** Se verificaron las para Concejo Municipal con el mayor orden, y sin ninguna oposición fueron elegidos los siguientes. *Principales:* José María Zuluaga G., Luis N. Gómez, Ramón Gómez de Laureano, Luis Enrique Gómez, Julio Gomez R., Marcos Ramírez y

Jesús Duque G.—*Suplentes*: Los señores Julio A. Salazar, Miguel Pineda, Vicente Aristizábal, Manuel Serna.

**Repuesto** ya de su enfermedad siguió a Cocorná nuestro respetado amigo Pbro. Marcos Gómez. Lo despedimos atentamente.

**Nuestro** respetado amigo Pbro. Mariano Villegas estuvo entre nosotros con motivo de la enfermedad de su hermana Mercedes. «EL SANTUARIANO» lo ha acompañado en todas sus penas.

**El primer** aniversario de la muerte del señor Pbro. Andrés M. Gómez, se celebró con gran solemnidad en el Peñol en los días 30 del pasado y 1.º de este. El entusiasmo y fervor con que los peñoleros concurren a honrar la memoria de su finado Cura, muestran la bondad de sus corazones. No es ahora solamente cuando los peñoleros han mostrado que poseen corazones gratos; de igual manera se portaron con el finado Pbro. José Giraldo, y en lucida peregrinación concurren a esta población a visitar la tumba. El Santuario agradece este fino comportamiento con los que fueron hijos de este Distrito y Curas de aquél.

**También** en esta población se celebraron solemnes Honras por el alma del Padre Gómez, del día 10 al 11 del que cursa.

**Murió** la señora María Josefa Zuluaga de A. Para su familia va nuestra condolencia, y por el descanso de su alma nuestras plegarias.

**También** murió el señor Juan C. Holguín, mendigo que hacía unos meses que estaba aquí. Era natural de Anzá. Paz para su alma.

**Movimiento** de población en Septiembre. Nacimientos, 17: 8 hombres y 7 mujeres.

—Defunciones, 11: hombres 4 y mujeres 7.—Matrimonios 7.

**A fines** del mes p. p. estuvo en esta población la Rda. Hermana Sor Prerina Bonetti, Superiora de las Salesianas en Colombia. La acompañó la Rda. Hermana Amelia, Directora del Colegio de señoritas de La Ceja. Por circunstancias conocidas no pudo «EL SANTUARIANO» saludar entonces a tan ilustres huéspedes.

**En Montebello** está enferma la señora Mercedes Zuluaga de R. Hacemos votos al cielo por su salud.

**A «La Defensa»** le agradecemos la reproducción que hizo de nuestro artículo Claudicaciones indignas.

**El 13 del próximo** Noviembre celebrarán en La Estrella las bodas de plata del Sr. Pbro. Alejandro

Correa R. Cordialmente nos adherimos a los festivales que con este motivo se celebran.

**El Sr. Coronel Francisco Duque** fue nombrado Jefe del Batallón Girardot que se acantonará en Medellín. Nos congratulamos y cordialmente felicitamos a nuestro querido amigo el Coronel Duque.

**De Armenia (C.)** vinieron los jóvenes Arcesio y Ernesto Aristizábal G. Los saludamos.

## Aquitania

Desde hace más de 80 años era conocida la vía de Aquitania, entonces Ledezma, que era transitada por contrabandistas de Marinilla, hombres muy valientes, capaces de arrostrar cualquier peligro.

En el año de 1870 entraron animados y auxiliados por los señores Vicente Moreno y don Jesús Jiménez, los señores Nepomuceno Guzmán José Dolores López, Mariano, Deogracias y Abelardo Ramírez, en busca de una mina de que se tenía noticia en un amagamiento del «Río Claro». No hay duda que estos señores tuvieron que luchar con grandes dificultades teniendo que cruzar caudalosos ríos como el «Río Verde», «Buga» y «Chumorro», y por ásperas montañas. Pero como hombres de carácter nada los arredró.

Más abajo de Aquitania les ocurrió el siguiente caso que motivó que le hubieran dado a aquel lugar el nombre de «Confusa» que hoy conserva: llegaron a ese punto e hicieron un rancho y allí durmieron. Al otro día marcharon buscando la dirección del «Río Claro». Anduvieron todo el día y a la tarde, al ir a toldar, notaron cortaderos de paja y con sorpresa vieron que estaban en el punto de donde habían salido por la mañana. Allí durmieron y a la mañana siguiente volvieron a emprender la marcha, después de fijarse mucho; pero llenos de confusión y sorpresa, después de creerse muy lejos, se encontraron en el mismo punto de partida por la tarde.

Para poder seguir su empresa, resolvieron sembrar maíz para lo cual prepararon una roza.

Por cualquiera circunstancia la compañía se disolvió pero Nepomuceno Guzmán se resolvió a ir a vivir allá y don Abelardo Ramírez lo acompañó. Cuando tuvieron buena provisión de maíz, marranos y gallinas, fueron los señores Mariano Ramírez y Alberto Duque. Poco después fue el Pbro. Sacramento Jiménez quien estuvo diciendo mi-

sa en una pieza de la casa de Guzmán. Luégo hicieron capilla y dieron principio a la fundación de Aquitania; era el año de 1875.

## Variedades

### Pensamientos sobre el Rosario

El Rosario es el árbol de vida que resucita muertos, cura enfermos y conserva a los sanos.

NICOLAS V.

El Rosario aplaca la ira de Dios y merece la intercesión de María.

GREGORIO XIII

El Rosario remediará los males de hoy como remedió los del siglo XIII.

PIO IX

Hijo mío, si quieres gobernar bien tus Reinos y mantenerlos en paz, lleva siempre contigo el Rosario.

FELIPE II a FELIPE III

En el Rosario he hallado los atractivos más dulces, más suaves, más eficaces y más poderosos para unirme con Dios.

SANTA TERESA

### El Rosario

Como en lindo ramillete, entremezclarse procura de varias fragantes flores la natural hermosura, así en el Rosario admiro que hay misterios de delicias unidas pena y dulzura, hay grandezas divinales y misterios de amargura; y hay escenas de ternura. Se adora al Verbo humanado y su Madre con fe pura. El labio reza devoto, y el pensamiento fulgura en meditación, volando a la más sublime altura.

### Adivinanza

Cincuenta damas  
Y cinco galanes.  
Ellos piden pan  
Y ellas dice ave.